

cenderung kapitalislah yang telah menjadi sebab ketidakadilan dan kesenjangan struktur kelas-kelas dalam masyarakat.

Kelas-kelas sosial yang muncul dan apa yang menentukan hubungannya sangat erat kaitannya dengan konsep Marx mengenai materialisme historis. Kemampuan manusia untuk memenuhi berbagai kebutuhannya tergantung pada keterlibatan dalam hubungan sosial dengan orang lain untuk mengubah lingkungan materi melalui kegiatan produktifnya. Hubungan-hubungan sosial yang elementer ini membentuk infrastruktur ekonomi masyarakat.

Konflik ini pada mulanya dipengaruhi oleh perbedaan-perbedaan alamiah antar manusia sesuai dengan kekuatan, ukuran, tenaga, dan kemampuan-kemampuan. Pembagian kerja sudah berkembang pada awal munculnya suatu struktur ekonomi masyarakat dan hal ini sudah mengharuskan adanya suatu sistem pertukaran. Proses-proses sosial ini, yang disertai dengan perbedaan-perbedaan alamiah antara satu orang dengan orang lain, segera menimbulkan perbedaan-perbedaan dalam pemilikan atau kontrol terhadap sumber-sumber alam serta alat-alat produksi.

Marx menekankan jauh lebih keras daripada perbedaan antara orang secara biologis alamiah, hal ini merupakan dasar pokok untuk pembentukan kelas-kelas sosial yang berbeda. Pemilikan atas kontrol atas alat produksi merupakan dasar utama bagi kelas-kelas sosial dalam

Dalam uraiannya, Marx menyebut dua kelas saja yang paling berpengaruh, yaitu kaum kapitalis atau pemilik modal dan kaum buruh atau mereka yang hidup dengan menjual tenaga kerja sendiri.⁴⁴ Yang pertama memiliki sarana-saranakerja, sedangkan yang kedua hanya memiliki tenaga kerja mereka sendiri. Dalam sistem produksi kapitalis, dua kelas ini saling berhadapan. Keduanya saling membutuhkan: buruh hanya dapat bekerja apabila pemilik membuka tempat kerja baginya. Majikan hanya beruntung dari pabrik dan mesin-mesin yang dimiliki apabila ada buruh yang mengerjakannya.

Tetapi saling ketergantungan ini tidak seimbang. Buruh tidak dapat hidup kalau ia tidak bekerja. Ia tidak dapat bekerja kecuali diberi pekerjaan oleh seorang pemilik. Sebaliknya, meskipun si pemilik tidak mempunyai pendapatan kalau pabriknya tidak berjalan, tetapi ia masih bisa bertahan lama. Ia dapat hidup dari modal yang dikumpulkannya selama pabriknya bekerja atau ia dapat menjual pabriknya. Oleh karena kelas-kelas pekerja tergantung dari sarana agar dapat hidup, kelas-kelas pekerja dapat dikontrol oleh kelas-kelas pemilik. Itu berarti bahwa para pemilik dapat menghisap tenaga kerja para pekerja, jadi mereka hidup dari

⁴⁴Perlu diperhatikan bahwa menurut Marx masyarakat kapitalis terdiri dari tiga kelas, bukan dua kelas. Tiga kelas itu adalah kaum buruh (mereka hidup dari upah), kaum pemilik modal (hidup dari laba), dan para tuan tanah (hidup dari rente tanah). Tetapi, karena dalam analisis keterasingan tuan tanah tidak dibicarakan dan pada akhir kapitalisme para tuan tanah akan menjadi sama dengan para pemilik modal, maka ia hanya membicarakan dua kelas pertama. Bdk. Magnis-Suseno, 1999,113.

Kelas borjuis berhasil memperoleh kekuasaan ekonomi dan politik. Dengan kekuasaan ini mereka mengubah hubungan manusia menjadi transaksi komersial yaitu menempatkan tenaga buruh tidak lebih dari barang dagangan. Keadaan terakhir ini dalam perkembangannya mengarah pada proses dehumanisasi kelas buruh. Persis pada titik ini kaum kapitalis sebagai wakil kelas borjuis mempreteli kelas buruh sebagai fragmen manusia dan pada saat yang sama mereka menjatuhkan kemanusiaan kelas pekerja ketingkat barang pelengkap sebuah mesin. Hal inilah yang menyebabkan dendam dan sakit hati kelas buruh sehingga mereka membentuk ikatan-ikatan dalam organisasi kaum komunis dengan tujuan memusuhi kelas borjuis dan membela diri dengan mempertahankan upah pekerja, mendirikan koperasi-koperasi serta memelopori kekacauan-kekacauan dalam masyarakat.

Dengan demikian, tampak bahwa hubungan kerja dalam sistem produksi kapitalis, dilihat dalam perspektif Marx, tidak stabil. Kepentingan dua aktor utama tidak dapat disesuaikan. Kalaupun untuk sementara sistem kapitalis kelihatan stabil, hal tersebut terjadi karena salah satu dari dua pihak berkuasa sedangkan pihak yang lain dikuasai. Seperti telah kita ketahui bahwa para pemilik menguasai bidang ekonomi sehingga mereka dapat memenangkan kepentingan mereka terhadap kepentingan kelas buruh. Akan tetapi, begitu kepentingan kelas atas berkurang,

sosial. Kontradiksi yang terjadi dalam masyarakat adalah sebuah kenyataan obyektif yang tidak tergantung pada individu-individu. Jadi, bukan karena pemilik modal kurang cakap atau kurang bijak, lalu para pekerja membencinya, melainkan karena kedudukan kedua pihak tidak sama dalam proses produksi. Dia menyebut kedudukan obyektif itu sebagai kelas. Artinya, perjuangan kelas antara kelas pemodal dan kelas pekerjalah yang memperhebat kontradiksi yang meletuskan revolusi itu.

Konflik kelas terjadi ketika sebuah masyarakat secara sistematis terlibat dalam konflik kepentingan yaitu antara orang atau kelompok-kelompok yang berada dalam strata yang berbeda struktur sosialnya dan lebih khusus lagi dalam kaitannya dengan struktur-struktur produksi. Kelas hanyalah sebuah bagian dari suatu masyarakat seandainya kelas tersebut sadar sebagai sebuah kelas. Kesadaran berkelas itu muncul ketika kelas-kelas tersebut menyadari kesamaan kepentingan saat terjadi konflik dengan kelas lain. Kelas sebagai sebuah kelas harus menyadari bahwa manusia adalah anggota kelas yang berhak menuntut restrukturisasi masyarakat. Keberadaan kelas oposisi itu dengan demikian, merupakan kekuatan penggerak pertama yang nyata bagi terjadinya revolusi sosial. Oleh karena itu, Marx sangat yakin bahwa agen perubahan sosial sesungguhnya adalah kelas tertindas yang

tipe ke dua, yakni tipe kepentingan. Kedua kelompok ini dilukiskan Dahrendorf sebagai berikut:

Mode perilaku yang sama adalah karakteristik dari kelompok kepentingan yang direkrut dari kelompok semu yang besar. Kelompok kepentingan adalah kelompok dalam pengertian sosiologi yang ketat; dan kelompok ini adalah agen riil dari kelompok. Kelompok ini mempunyai struktur, bentuk organisasi, tujuan atau program dan anggota perorangan. Dari berbagai jenis kelompok kepentingan itulah muncul kelompok konflik atau kelompok yang terlibat dalam konflik kelompok actual.

Menurut Dahrendorf, konsep kepentingan tersembunyi, kepentingan nyata, kelompok semu, kelompok kepentingan, dan kelompok-kelompok konflik adalah konsep dasar untuk menerangkan konflik sosial. Di bawah kondisi yang ideal tak ada lagi variable lain yang diperlukan. Tetapi, karena kondisi tak pernah ideal, maka banyak factor lain ikut berpengaruh dalam proses konflik sosial. Dahrendorf menyebut kondisi-kondisi teknis seperti personel yang cukup, kondisi politik seperti situasi politik secara keseluruhan, dan kondisi sosial seperti keberadaan hubungan komunikasi. Cara orang di rekrut kedalam kelompok semu adalah kondisi sosial yang penting bagi Dahrendorf. Dia menganggap bahwa jika rekrutmen berlangsung secara acak dan ditentukan oleh peluang, maka kelompok kepentingan, dan akhirnya kelompok konflik, tak mungkin muncul.

Dari teori diatas ketika dihubungkan dengan konflik yang terjadi antara juragan dan buruh nelayan , hubungan tersebut terjadi dalam utang piutang

Dari teori diatas ketika dihubungkan dengan konflik yang saya kaji , mereka hanya melakukan rasan-rasan, gremmeng sesama rekannya akan tetapi mereka tida sebuah keberanian untuk melawan aturan yang dibuat oleh juragan mereka merasa takut dan juga merasa tidak enak pada juragan oleh hutang yang mengikatnya, akan tetapi bapak muzenni jalan alternatifnya untuk melawan dan membebaskan diri dari tekanan yang dirasakan mereka dengan cara melakukan integrasi baru dengan juragan lain, dengan cara pak muzenni pinjem uang kejuragan yang baru untuk membayar hutang yang lama pada juragan yang pertama, apa yang menjadi dari teori konfliknya Dahrendorf menegaskan, menganggap fungsi konservatif dari konflik hanyalah satu bagian realitas sosial; konflik juga menyebabkan perubahan dan perkembangan.